

VARIA

Simposio sobre "El hombre y su ambiente en los Andes Centrales".

Organizado por el Museo Nacional de Etnología de Osaka y la fundación Etnológica Japonesa, y bajo los auspicios de la Fundación Taniguchi, se realizó esta reunión en Osaka, entre el 20 y el 26 de diciembre de 1980.

No es la primera vez que los medios académicos japoneses se interesan particularmente en la región andina; en los últimos veinte años, diversos grupos de investigadores, trabajaron en la región, puede mencionarse como ejemplos al grupo que bajo la dirección inicial del Dr. T. Izumi hicieron excavaciones en Kotosh y otros lugares de los Andes Centro-Orientales. En 1978, para mencionar un caso reciente, se realizó un proyecto en la costa y sierra sur-peruanos, cuyos resultados han aparecido en el vol. 5 No. 3 del *Bulletin of the National Museum of Ethnology* (Osaka, marzo de 1980). Este último proyecto fue dirigido por el Dr. Shozo Masuda (Universidad de Tokio).

El Comité organizador del simposio de Osaka fue presidido por el Dr. Tadao Umesao (Director General del Museo Nacional de Etnología), y el Comité ejecutivo por el Dr. Hiroyasu Tomoeda (Profesor del mismo Museo). Participaron como ponentes los Dres. Shozo Masuda y Yoshio Onuki (Universidad de Tokio), Hiroyasu Tomoeda y Norio Yamamoto (Museo Nacional de Etnología-Osaka), Susan Ramírez-Horton (Universidad de Ohio) Izumi Shimada (Universidad de Princeton), Jorge Flores Ochoa (Universidad del Cuzco), Alejandro Camino, Luis Millones y Franklin Pease G.Y. (Pontificia Universidad Católica del Perú). Hubo, además, una conferencia sobre el ecosistema del Himalaya, dictada por el Dr. Jiro Kawakita. Finalmente, participaron como discutidores, los Dres. Tatsuhiko Fujii, Katsuhiko Kano y Nobuyuki Sato.

La temática de la reunión se centró en las relaciones entre diferentes zonas andinas, particularmente en aquellas existentes entre las zonas altas y las tierras bajas, al Este y al Oeste de los Andes. Diversas ponencias relacionaron la sierra con la Amazonía (Tomoeda, Camino, Yamamoto); también se analizó la situación de los pastores altiplánicos (Flores Ochoa). Las relaciones entre la costa y la sierra ocuparon a varios de los ponentes (Millones, Shimada, Pease), y también la situación ambiental prehistórica de la sierra norte y la organización económica de la costa vecina (Onuki, Ramírez-Horton). Shozo Masuda presentó, al inicio de la reunión, un texto que centraba los problemas a discutirse.

Muchas de las ponencias incidieron en aspectos que comentaban o discutían las hipótesis de John V. Murra sobre el “control vertical de múltiples pisos ecológicos” en las sociedades andinas. No sólo se presentaron evidencias del uso simultáneo de distintas ecologías, sino se planteó la necesidad de ampliar la investigación sobre diferentes modalidades de relación entre distintas regiones andinas. Llamó particularmente la atención sobre la vigencia de estos temas, la ponencia del Prof. Kawakita. En el manejo de las discusiones se emplearon aproximaciones etnológicas, arqueológicas e históricas, destacándose nuevamente la urgencia de ampliar las relaciones interdisciplinarias.

Los resultados del simposio serán publicados próximamente por el Museo Nacional de Etnología de Osaka.

(F.P.G.Y.)